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Résumé 

Ce travail de recherche approfondit dans le secteur de l’écologie et de la consommation 

énergétique en architecture. La ville de Sétif décroche le premier prix du président de la 

république pour la ville verte en 2018, donc notre travail est à la base un point de contribution 

dans cette démarche écologique. En conséquence; nous avons essayé de répondre à la 

question : comment créer une coupure visuelle et matérielle avec le minéral du milieu urbain 

par une bio-architecture en intégrant la végétation, l’ombre et la fraicheur et lutter contre le 

stress du chaos urbain, tout en minimisant la consommation énergétique ? 

Nous avons proposé une hypothèse rationnelle afin de répondre à la problématique par la 

concrétisation d’une oasis urbaine; un nouveau type du projet qui se connue spécialement au 

monde arabe comme les États arabes du Golfe… où il se concrétise très souvent là-bas. Notre 

oasis urbaine ; c’est un endroit de repos qui lutte contre la dépression du milieu urbain et qui 

est capable d’assurer un microclimat confortable sans gaspiller de l’énergie et sans contrôle. 

Cette oasis urbain serait installer en périphérie de la ville de Sétif; un choix du site inspiré des 

positions stratégiques des oasis dans le désert Algérien et particulièrement les Ksours. 

Notre architecture adoptée est la biomimétique; elle invite les concepteurs de s’inspirer du 

génie de la nature, en effet; nous avons inspiré de la pomme de pin, cet organisme vivant est 

capable d’assurer un confort hygrothermique sans consommer de l’énergie même s’il est isolé 

de l’arbre définitivement; nous avons essayé de générer une enveloppe pour l’oasis urbaine 

qui va utiliser la capacité de réaction du matériau lui-même (un bois bicouche) pour construire 

une peau architecturale météo-sensible qui s'ouvre et se ferme de manière autonome en 

réponse aux changements climatiques, mais ne nécessite ni apport d'énergie opérationnelle, ni 

aucun type de contrôle mécanique ou électronique. Ici, la structure matérielle elle-même est la 

machine. 

La tendance de la bio-inspiration a prédominé plusieurs domaines de production à travers le 

monde afin de minimiser les impacts de la consommation énergétique sur l’environnement. 

Ce mémoire; ce n’est qu’une expérience d’étude qui exploite et adopte cette démarche 

biomimétique dans une conception architecturale où elle a généreusement donné son fruit 

anticipé. 

 

Mots clés : Architecture biomimétique – Ecologie – Oasis urbaine – Performance énergétique 



Abstract 

This research work deepens in the field of ecology and energy consumption in architecture. 

The city of Setif wins the first prize of the President of the Republic for the Green City in 

2018, so our work is basically a contribution point in this ecological approach. Consequently; 

we have tried to answer the question: how to create a visual and material break with the 

mineral of the urban environment by a bio-architecture integrating vegetation, shade and 

freshness and fight against the stress of urban chaos, while minimizing energy consumption? 

We proposed a rational hypothesis in order to answer the problematic by the concretization of 

an urban oasis; a new type of project that is especially known in the Arab world as the Arab 

States of the Gulf ... where it is concretized very often there. Our urban oasis it is a place of 

rest that fights urban depression and is able to provide a comfortable microclimate without 

wasting energy and without control. This urban oasis would be located on the outskirts of the 

town of Setif; a choice of the site inspired by the strategic positions of the oases in the 

Algerian desert and especially the Ksours. 

Our adopted architecture is biomimetics; she invites designers to take inspiration from the 

genius of nature, indeed; we have inspired the pine cone, this living organism is able to ensure 

a hygrothermal comfort without consuming energy even if it is isolated from the tree 

definitively; we have tried to generate an envelope for the urban oasis that will use the 

reaction capacity of the material itself (a bilayer wood) to build a weather-sensitive 

architectural skin that opens and closes autonomously in response to climate change, but does 

not require either operational energy input or any type of mechanical or electronic control. 

Here, the material structure itself is the machine. 

The trend of bio-inspiration has dominated several production areas around the world in order 

to minimize the impact of energy consumption on the environment. This memory; it is only a 

study experience that exploits and adopts this biomimetic approach in an architectural design 

where it has generously given its anticipated fruit. 

  

Keywords : Biomimetic Architecture - Ecology - Urban Oasis - Energy Performance. 

 


